

憂国呆談

season 2 VOLUME 24

浅田 彰

photographs by Hiroshi Takaoaka text by Kentaro Matsui

暑い夏が、そこまで来ている。
節電アイデアを絞って、原発のない夏を乗り切ろう！

福井・大飯原発の再稼働の是非が問われ、国民が答えを出そうと知恵を絞るなか、
北朝鮮のミサイル発射、尖閣諸島沖の防衛、TPP参加交渉、放射性廃棄物の処理……。
問題は山積みだ。どうする日本？

東京・有明の武蔵野大学にオープンした『ロハスカフェ ARI-AKE』で語り合った。

日米首脳会談の共同声明から、
大飯原発の再稼働の是非、
尖閣諸島の購入構想、
北朝鮮のミサイル実験まで！



今月の憂いゴト



いわゆる「衆・参統合」して
国会は「一院制」にする？

義田
六月二日長首猶含淡行之而一入舟

浅田 5月に日米首脳会談が行われて、野田佳彦首相とバラク・オバマ大統領が「未

来に向けた共通のビジョン」を発表した。小泉純一郎首相とジョージ・ブッシュ大統領以来6年ぶりの日米首脳による共同声明によってことごとく、結局のところ、鳩山由紀

夫・菅直人政権がひつかき回した政治を元に戻せつことで、増税もする、原発も再稼働する、アメリカとの関係も修復するつていう「後始末」なんだろうね。それなら自民党も良らうと同感ござる。

自民党に戻るのと同じことだよ
小泉時代の駐米大使だった加藤良三が日
米関係を「少し手を抜けば荒れる。常に手
入れをしなければならない」とガーデニン
グに諭されたのを引用して、同じようなこと

田中　5月下旬のキャンプ・デービッドG
8サミットでも存在感を出せたのは誕生日の
ケーキのロウソクを吹き消す時だけだった
しね。日米首脳会談直前には、「訪米時のT
熱唱してブツシユさえ驚かした小泉のほう
がましたか（笑）。

の略で、野田の言う「分厚い中間層」を壞

す開国ならぬ「壞國」だと挨拶した。自民
党の加藤紘一も登壇して、今年の1月13日
にナビマで流語、「つづき歩志団」のT

優遇を批判する一般大衆からも嫌われてる
ただ、オバマが再選されても、議会が今と
同じ共和党優位のままじや、大したことば
できな、どころな。也方、怪奇儀式緊宿

総選挙でも与党が敗して極左と極右伸びた。

10

ユーロ圏を従来の
縮路線で立て直す

A black and white portrait of a middle-aged man with dark hair, wearing a light-colored shirt and a dark suit jacket. He is looking slightly to his left with a neutral expression. The background consists of vertical blinds.

ドラクマが暴落することで自然に競争力を取り戻せる。

曰：選舉單て不^シニ^レ一^シの^レ眞^シの^レ萬^シ文^シ者^シ。それは名前も相貌も持たず、党派も持つていな。選舉に名乗りを上げることは

かわらず、我々を支配する。敵対者は金融界だ」と発言した。国立行政学院は

ENA出身の善くも悪くも社会党の優等生なオランドの決断力には疑問を抱く人が多すぎ、こうした物言いができる政治家はまだ

日本の民主党にはいないし、強きを助け、弱きを控く記者クラブメディアも報じないところが、フランスのもう一方の長

浅田 一方、日本の国会も衆・参のねじれを抱えてやがては選挙で決着をつけるしか

に良識なんて期待しないんで、逆に党利党
略を期待してるんだけどな。自民党政権が

発を掲げれば、電力労連の支援がなくとも、次の選挙には勝てるはず。

田中 そのとおり。でも、その真逆を聖
田・枝野・仙谷・細野カルテットは邁進して、
るから、総選挙前に民主党 자체がメル
テー

社民党の阿部知子がインタビューで、今の



民主党は「不自由民主党」だと言い当てていて膝を打ったよ（笑）。自民党はそれぞれの議員が強固な後援会を持って、利権と結びついているかもしれないけど自分で票を集めることができる。でも、民主党は風に乗って出てきた議員ばかりだから、風が止んだら動きが取れず、選挙地盤も弱いから中央の判断に逆らえない。皮肉にも、こうした民主党の劣化を招いた現執行部の

「口先番長」一派は当選5回、6回で、それなりに地盤を築いているから再選しちゃうんだろうけどね。

浅田　ぼくは「政治改革とは小選挙区制導入だ」って議論にもともと反対だった。中選挙区制には派閥抗争と金権選挙の危険もあるけど、いまのような「不自由」はない。

田中　90年代に三木陸子や佐高信、國弘正雄といった人々と中選挙区制堅持の声を上げたんだけどね。意外にも当時、小選挙区制に反対していたのが小泉純一郎で、推進していたのが小沢一郎。で、その小選挙区制で小泉は大勝ちするのだから、歴史つのはわからない（苦笑）。衆議院と参議院を統合し、現行722人の定数を3割削減で500人以内の一院制国会にしようとした議院副議長の衛藤征士郎が唱えていて、僕も「超党派衆参対等統合一院制国会実現議連」で副会長を務めている。二院制と規定する現行憲法第42条改正案を衆議院議長室に提出に行ったら、憲法改正の原案提出を受け取るのは憲政史上初で慣例がないからか、横路孝弘衆議院議長は「仮受け」する。でも、衆院議員10名が提出者、120名が賛成者で、議長同席で事務総長に議長室で提出しているんだから、プロトコル儀典上も正式受理は明らかで、速やかに国会審議を行なべき。

浅田　ぼくは、異質な選挙制度をもつ二院制に、かつ、アメリカのよう両院協議会で実質的に妥協案をつくるような形にすればいいと思う。あと、首相公選制の是非も含めて、今こそ目に見える改革が必要だと思うな。

田中　的確な認識・迅速な決断・明確な責

任のいずれも日本の政治に欠落していて、不安と不満が充満しているからね。

する、しない、する、しない。
大飯原発の再稼働は？

浅田　「ラ・フォル・ジュルネ」っていう、フランスのナントで1995年に生まれたクラシックの音楽祭が、ゴールデンウイークに東京国際フォーラムを中心を開催された。東京では8年ほど前からやつて、短いコンサートをたくさん、しかも手ごろな価格で鑑賞することができるってことで人気を集めてるようだけど、むしろ公演の数

田中康夫

たなか・やすお ●1956年東京都生まれ。一橋大学法学部卒業。大学在学中に『なんとなく、クリスタル』で文藝賞受賞。長野県知事、参議院議員を経て、現在、衆議院議員・新党日本代表。



が多すぎて、東京国際フォーラムでは会議室まで演奏会場に使つてたから、雰囲気も何もあつたもんじゃない。むしろ、直前にびわ湖ホールでも「ラ・フォル・ジュルネ」が開催されて、僕も、プレ・イヴェントとして開催された亀山郁夫+イリーナ・メジユエワのレクチャード・コンサートにゲストとして参加したんだけど、子どもや犬を連れた人たちが湖畔を散歩したり、気が向けばホールで音楽を聴いたり、とつてもいい雰囲気だつた。近畿の水がめでもあるあの琵琶湖の環境を、再稼働の可否で揉める大飯原発の恐怖から守りたいと滋賀県民が考えるのは当然だよ。

田中　経産大臣の枝野幸男が福井県知事の西川一誠に会いに行って大飯原発の再稼働同意を要請したけど、確信的再稼働派で総務省出身の西川も、関西圏の理解を得る事が大事だと逃げた。一方、全国知事会長の京都府の山田啓二と環境学者の滋賀県の嘉田由紀子には、副大臣の牧野聖修が出向いた。役不足で礼を失していると一人が言ふのも無理はない。

浅田　田原總一朗によれば、福井県から「うちと京都や滋賀とは差をつけてくれ」と頼まれたらしい（笑）。

田中　仮にそうだとしても、本当に大飯原発を再稼働したいなら国民から生卵を投げ付けても身命を賭すのが肝の据わった政治家。僕は福原発・脱原発だけど、今の内閣は戦略も戦術も覚悟もないのに上から目線な口先番長。

浅田　いずれにせよ、真夏のピーク時さえ乗り切ればいいんだから、温暖化が進む中、スペインみたいにシエスタを導入するとか、元気な球児さえ熱中症になる時代だから、高校野球を朝と夜だけにするとか、節電ア

イデアを積み上げていけば乗り切れるはず。

田中　昼夜みを11時半からと12時半からの2グループに分けるランチフレックスの導入だつて、三方一両「得」だよ。

浅田　ただ、原発の再稼働を阻止すれば安全かというとそうでもなくて、使用済み燃料があるかぎり冷却を続けなきゃいけない。危険な状態であることに変わりはないんだ。

田中　そう。低レベル放射性廃棄物でも無害化するのに300年、高レベルになると數十万年かかるんだから。そんな化け物を処理できずに放置しつづけていいのかつて話。前から言つてたけど、フクイチ（福島原発1号機）の10キロ圏内には、日本だけではなく世界中の放射性廃棄物の巨大処理場を建てればいい。そうすれば、原子力工学に進む優秀な若者も確保できるし、日本を他国は攻撃できない最大の安全保障政策。

浅田　2兆円以上もつぎ込んだ青森県・六ヶ所村の再処理工場だって、核燃料サイクルの実現が難しい以上、最終処分場にするしかないんだけど、青森県は当然反対するし、それも無理はない。とすれば、地元住民には申し訳ないけれど、すでに汚染されちゃつたブクイチ周辺を廃分場にするしかないかもね。とにかく、これから世界中で廃炉や廃棄物処理が必要になるんだから、そういう原発の「静脈産業」を日本が積極的にリードすれば大きなビジネスにもなる。

田中　この号が発売の頃には実施されてい

るけど、日本学術会議会長だった黒川清が委員長の東京電力福島原発事故調査委員会＝国会事故調は、海江田万里に統一して菅直人と枝野も公開で参考人招致する。それにもとも、あれだけの事故を起こした東京電力に強制捜査が入らないのはおかしい。列車事故や航空機事故は目に見えるか



テ。ボドンばかり騒がれてるけど、いつでも発射態勢にあるノドンにどう対処するか、このほうが深刻だよ。(田中)

近畿の水がめでもあるあの琵琶湖の環境を、大飯原発の恐怖から守りたいと滋賀県民が考えるのは当然だよ。(浅田)

つたソ連が周辺住民を強制移住させた結果、被害を抑えることができきたとも言える。もちろん後遺症に悩む人々はいまも大勢いるけど。

田中 1人5000万円あれば新天地で仕事と住まいを得て再スタート可能なのに、それは震災復興の予算科目に当てるかもしれない原発事故はトンネル塵肺やアスベストの問題と同じで、ビルに問題が見えにくい。だからこそ、よけいに注視しないといけないのに。

浅田 まったくそのとおりだし、あれだけの経済的被害を出しただけでも、東電の刑事责任が問われて当然。さらには東電を規制するはずだった政府の責任者たちについてもね。

田中 人口6000人弱の飯館村の除染費用に最低でも3200億円も使おうとしている。1人あたり5000万円! しかもフクイチ建設を請負っていたゼネコンが元請けする不条理。雇われた現場作業員は内部被曝してさらに被害者が増える。

浅田 それだけのお金を使うのなら、コミュニティごとどこかに移住したほうがいいよ。チエルノブリは、共産党独裁国家だ

浅田 彰

あさだ・あきら ●1957年兵庫県生まれ。

京都大学大学院経済学研究科博士課程中退。京都造形芸術大学大学院長。
83年に出版されたデビュー作『構造と力一記号論を超えて』はベストセラーに。

石原が知事だから売りたいと語ったらしいけど、今年80歳の石原が未来永劫、都知事を続けるのかって話(笑)。中国政府だけでなく台湾の外交部も即座に公式コメントで反発して、逆効果を生んだだけ。埼玉県知事の上田清司が「東京都が買う理由がわからない」と発言したら、県庁に抗議電話やメールが殺到して、「石原知事に異論を唱えているわけではない」と説明するんだけど、「外交は国がやるのが筋」という考えは曲げなかつた。尖閣諸島は外交上の要衝なのだから、上田の言うとおり、国が責任をもつて管理すればいい。そのうえで中国に対し、沖合の油田開発を共同事業としてやろうと日本が主導的に提案すべき。日本が6割の資本を拠出するけど、取り分は山分けでどうようと持ちかけて、損して得する商人方式の発想で対抗しないと。

浅田 北方領土にしても、佐藤優の言うように、ロシア大統領に返り咲いたウラジーミル・プーチンは、交渉の余地があることをほのめかしてゐるんだよね。歯舞・色丹の2島返還だけではすまないと思つてゐるじゃないか、と。それならまずは2島返還から始め、地域での経済協力を進めていけばいい。下手に事を荒立てるより、外交と経済協力で事を静かに進めるほうが賛成なんだから。

田中 戦略も戦術も持ち合わせていないのに空威張りの原理主義では駄目つてことだよね。北朝鮮が失敗したミサイル発射実験に対する日本の対応もお粗末だった。発射時刻が事前にわからない長距離ミサイル・テボドンはわずか3分弱で上空1200キロまで到達しちゃうからそれまでに迎撃し

ないといけないけど、それは物理的に無理。つまりPAC3(パトリオット)を沖縄に何百基も配備したって命中するわけがない。実は中国の核軍事力に対し沖縄に戒厳令を敷くための訓練だったと考えていいだろうと、元・防衛大学校教授の孫崎享は言っていた。さらに、テボドンばかり騒がれてるけど、北朝鮮国内に320基も配備され、いつでも発射態勢にある中距離ミサイル・ノドンにどう対処するか、このほうが深刻な問題なんだよ。

浅田 日本はアメリカのお得意さんになつて至るところにPAC3を配備しようとしてる。防衛だからいいと思われるがちだけど、ミサイル防衛はそれを超えるミサイルの開發を仮想敵国に促すことになるんで、慎重に考えないとね。それにしても、三代目の金正恩がトップの座を世襲した北朝鮮で、平壌にある金日成の銅像の横に金正日の銅像が建つたのは驚いた。高さ20メートル以上あるらしいけど、あんな巨大な銅像をよくもこんな短期間につくつたなあ(笑)。田中 長男の正男が主席になつたほうが北朝鮮が化ける可能性があつたのに。

浅田 正男だったら、核を放棄すればディズニーランドをつくつてやるつていう交渉もできたかも(笑)。おまけにカジノもつければ、ロシアの人や中国人も大挙してやってくるだろうし、共同で運営すれば儲かるんじゃない? マカオのカジノ収入って、年に何兆円っていうオーダーらしいから。

田中 マカオもカジノ運営権を独占して、たスタンレー・ホー一族に寺銭を与えて「近代化」したわけだから、金一族に寺銭を与えて、北朝鮮を「民主化」すると。北風PAC3より南風ディズニーランド&カジノのほうが効果的かもね(笑)。